

Representantes policiales de los países del este europeo, en Carrión de los Condes (Palencia)



La Guardia Civil y la seguridad en la europa del este

JOSÉ DUQUE QUICIOS



idad



La Guardia Civil ha reunido durante el mes de julio a representantes policiales de los países del este europeo, en Carrión de los Condes (Palencia). Representan a algunos de los países, candidatos al ingreso en la Unión Europea. Con todos ellos se han discutido las posibilidades de colaboración en el nuevo marco policial que se define con esta ampliación.

COMO viene siendo habitual en los últimos años, la Guardia Civil ha reunido en el monasterio de San Zoilo, de la localidad palentina de Carrión de los Condes, durante los días 6, 7, 8 y 9 de julio expertos nacionales e internacionales en un seminario internacional, bajo el título de "La ampliación de la Unión: Implicaciones para la seguridad europea". El citado encuentro fue organizado en colaboración con la universidad de Valladolid y AFARMADE (Asociación española de fabricantes de armamento y material de defensa y seguridad). También patrocinaron el acto la Diputación Provincial de Palencia, el Instituto Universitario DUQUE DE AHUMADA, ARPA, CASA, SANTA BARBARA, INDRA, ISDEFE y MATRA.

El objetivo del seminario fue el crear un foro de debate con representantes

policiales de países del este, y miembros de la Administración Pública y la Guardia Civil, en el que se debatieron los nuevos retos que se plantean en materia de seguridad ante la próxima ampliación de la Unión Europea con estos países.

La Guardia Civil, con una dilatada experiencia en misiones de mantenimiento de paz y cooperación policial en el extranjero, aprovechó esta ocasión para intercambiar experiencias y plantear posibles soluciones en los campos policiales, de derechos humanos, industriales y militares. Actualmente se encontraba presente en el extranjero en diferentes misiones en el extranjero unos 250 hombres.

Temas como el nuevo "status" de la seguridad interior europea, la inmigración ilegal, el problema de las minorías, los nuevos avances tecnológicos en



Presentación de la Jornadas en la Comandancia de Palencia



Uno de los paneles

la lucha contra la criminalidad, así como la cooperación policial europea y los cambios ante la ampliación de la Unión, se discutieron en diferentes paneles. Los diferentes puntos de vista expuestos por los distintos conferenciantes, representantes de los países invitados, reflejaron las dificultades que quedan por salvar para conseguir el ingreso de los nuevos países

candidatos a la ampliación de la Unión.

Las jornadas fueron presentadas el día 5 de julio en la Comandancia de la Guardia Civil de Palencia, por el subdelegado del Gobierno, Clemente Pita; el general de brigada Alejandro Miguel, jefe de la Secretaría de Cooperación Internacional de la Guardia Civil; el teniente coronel primer jefe de la comandancia, Alfonso Santos y el direc-

tor de AFARMADE, Félix Alonso-Majagranzas.

Junto a ellos, Ignacio Cosidó, jefe del gabinete del Director General de la Guardia Civil y director de las jornadas, señaló que "se tratarán todas las cuestiones relacionadas con la cooperación entre las fuerzas de seguridad de los diferentes países participantes. Se revisarán asuntos de seguridad porque en la última década se ha multiplicado por diez la delincuencia procedente de los países del este, estructurando adecuadamente las estrategias de seguridad". Las jornadas, añadió "pretenden crear un marco de convivencia y conocimiento entre diferentes cuerpos de seguridad, así como fomentar la cooperación internacional en la lucha contra la

A las jornadas asistieron participantes policiales de Estonia, Eslovenia, Bulgaria, Polonia, República Checa, Hungría Rumania y República federal de Alemania

delincuencia, pues la mayor parte de los países del este de Europa han aumentado la delincuencia por su delicada situación política, económica y social, con la aparición del fenómeno de la delincuencia organizada en pequeña "mafias".

A las jornadas asistieron participantes policiales de Estonia, Eslovenia, Bulgaria, Polonia, República checa, Hungría, Rumania y República federal de Alemania. En calidad de asistentes: lo hicieron numerosos oficiales superiores, en representación de las distintas subdirecciones y zonas territoriales del Cuerpo.

Las jornadas

El acto de inauguración de las jornadas, ya en el monasterio de San Zoilo contó con la presencia del Presidente



Asistentes a las Jornadas

de la Diputación de Palencia, Jesús Mañueco; José Manuel Paz, embajador de Operaciones de mantenimiento de la

paz; general de división, Pedro Muñoz, subdirector general de operaciones de la Guardia Civil; Ignacio Cosidó, di-

rector de las jornadas; alcalde de Carrión, Juan Ramón Blanco y Félix Alonso-Majagranzas, director general de AFARMADE.

La primera conferencia corrió a cargo de Enrique Viguera, subdirector general de asuntos generales de la U. E., del Ministerio de Asuntos Exteriores, que habló sobre los puntos de la negociación en los que se fundamenta la ampliación: política comercial, competencia, justicia interior, política nacional, agricultura y tema institucional.

El primer panel desarrolló el tema de "Estrategia de preadhesión, PHARE y el acervo comunitario en los asuntos de interior", moderado por Fernando Benzo Sainz, director del gabinete del Secretario de Estado de Seguridad. Participaron Rafael Fernández Pita, jefe del gabinete de la Secretaría de Estado de política exterior de la U. E.; Carlos Moreiro González, académico de relaciones internacionales de la Universidad Carlos III; Peter Jeglic, subsecretario de estado del Ministerio del Interior de la República de Eslovenia y Kristel Praun, jefa de la Oficina de Integración europea del Ministerio de Interior de Estonia.





Clausura de las Jornadas

El día 7, el segundo panel, titulado “Mirando hacia el este: nuevos retos para la seguridad europea”, estuvo moderado por el general de brigada Vicente Faustino Pellicer, al mando de la Jefatura de Investigación e Información de la Guardia Civil, y en el que intervinieron el coronel jefe del Servicio Fiscal de la Guardia Civil, Atilano Hinojosa Galindo; Manuel Nieto Rodríguez, coronel jefe del Servicio de Policía Judicial; Jerzy Necki, coronel director de la Oficina de coordinación de la Policía criminal de Polonia y Kiril Radev, general mayor jefe del Servicio Nacional de lucha contra el crimen organizado del Ministerio de Interior de Bulgaria.

El tercer panel fue precedido por la conferencia de Luis Martínez Minguez, director de consultoría de ISDEFE, que habló sobre el futuro de las telecomunicaciones. El panel fue moderado por Carlos Moreiro, que bajo el título de “La inmigración ilegal y el problema de las minorías”, contó con la participa-



El secretario de Estado y el director general visitan el stand de INDRA

ción de Manuel Pérez Gómez, subdirector general de extranjería del Ministerio del Interior; Francisco Morale Utrabo, teniente coronel del Estado Mayor de Operaciones de la Guardia Civil; Udo Hansen, general de la Zona este de la Policía de Fronteras alemana Tudor Marin, teniente coronel jefe de Servicio de Extranjeros y Migración de Rumanía y Zoltan Szabo, jefe de la división de Integración Internacional de la Guardia de Fronteras de Hungría.

El día 8, el cuarto panel, bajo el título “Nuevos aportes tecnológicos para las funciones de las Fuerzas de Seguridad”, fue moderado por Félix Alonso Majagranzas, director de AFARMA DE, en el que estuvieron de ponentes Víctor Manuel Izquierdo, subdirector general de Industrias de la Información del Ministerio de Industria y Energía Jesús Santos de INDRA; Carlos Miravet, ingeniero de SENER INGENIERIA Y SISTEMAS y Jorge Donadeu director de la división de sistemas digitales de MATRA RADIO SYSTEMS.

El último día, el quinto panel titulado “Modelos policiales de los países candidatos a la ampliación”, fue moderado por Jesús Pérez Esteban, director general de Reclutamiento y Enseñanza Militar, y en el que intervinieron Oldrich Martinu, teniente coronel director nacional de INTERPOL de la Dirección General de Policía de la República Checa Zoltan Nagy, teniente coronel jefe de INTERPOL de la Policía de Hungría y Andre Koweszeko, director de la Oficina de Cooperación policial internacional de Polonia. Por último, el comandante Marión en una breve intervención, explicó el modelo policial español a los representantes policiales invitados.

El sexto panel titulado “Cooperación policial en Europa: Cambios ante la ampliación”, fue moderado por Alejandro Miguel Gutiérrez, general de brigada jefe de la Secretaría de Cooperación Internacional de la Guardia Civil e intervinieron, el coronel Manuel Min



Ignacio Torralba, jefe del Área de Schengen del Gabinete de Coordinación y estudios de la Secretaría de Estado de Seguridad; Andrej Koweszko, coronel director de la Oficina de Cooperación Policial Internacional de Polonia; Manuel Navarrete Paniagua, comandante de la Guardia Civil con destino en EUROPOL y Lucia Flutkova, asistente del Grupo de Cooperación Internacional de la Policía de la República Checa.

Todos los paneles concluyeron con un interesante debate entre asistentes y ponentes. Algunas de las ponencias presentadas, se publicarán resumidamente en la sección DOSSIER, al final de este número.

Clausura de las jornadas

La clausura de este encuentro fue presidido por el secretario de estado para la Seguridad, Ricardo Martín Fluxá; el director general de la Guardia Civil,

Santiago López Valdivielso; Ramón de Miguel, secretario de estado de Política Exterior para la U. E. y Jesús María Sanz Serna, rector de la Universidad de Valladolid.

El director general de la Guardia Civil, hizo un recorrido por la historia de la cooperación policial europea, señalando como la Guardia Civil se en-

contra en sus procedimientos cualquier tipo de nuevas ideas y se ofrece a cualquier tipo de colaboración en aras de la cooperación y eficacia. Su discurso lo finalizó agradeciendo a AFARMADE y a las autoridades presentes su asistencia.

El secretario de estado para la Seguridad, Martín Fluxá, habló de la necesidad de la cooperación policial, pues la amenaza de la criminalidad en un solo país se transmite al resto. Felicitó a la Dirección General del Cuerpo y en particular a Ignacio Cosidó, por la organización de estas jornadas, señalando que la Guardia Civil se consolida en el terreno de la co-

El director general de la Guardia Civil, hizo un recorrido por la historia de la cooperación policial europea, señalando como la Guardia Civil se encuentra plenamente integrada en las instituciones policiales europeas: EUROPOL, Schengen, FIEP

operación policial. encuentra plenamente integrada en las instituciones policiales europeas: EUROPOL, Schengen, FIEP. También señaló que España, por ser la frontera sur de la unión se encuentra obligada a la vigilancia de ésta, en la que el Cuerpo tiene competencia en estas misiones y que por esto, está abierta a incorporar

operación policial.

Ramón de Miguel, secretario de estado de Política Exterior para la Unión Europea, después de señalar que la Guardia Civil es un instrumento de nuestra política exterior, muy admirado por otros países, declaró clausurado el curso.



Fotos: J. AREZ

Otras actividades

Para los asistentes a las jornadas también hubo tiempo para actividades extra-académicas. Las empresas que patrocinaron el encuentro tuvieron ex-

hibición de los diferentes materiales que fabrican: radares, equipos fijos y móviles de comunicación, sistemas ópticos de vigilancia, proyectos y maque-



Fotos: J. AREA



tas de embarcaciones, armamento, explosivos, chalecos antibalas, etc. Todos estos materiales, de forma estática en exposición o en demostraciones, ofrecieron una visión actual del estado de esta tecnología en España.

En Paredes de Nava, con la temperatura habitual de estos días de julio, el GRS y el GAR hicieron una demostración de sus posibilidades tácticas en un ejercicio de liberación de rehenes, que habían sido confinados en la parte alta de la zona de ejercicios. La espectacularidad del ejercicio, con la utilización conjunta de caballos y vehículos antidisturbios, demostró el alto grado de preparación de las unidades participantes.

Por último, también los asistentes a las jornadas, visitaron la exposición de



las Edades del Hombre en Palencia y asistieron en la iglesia de Támara al concierto que la Banda de música de la Guardia Civil.

Bajo la dirección del teniente coronel José Pascual Asesio Orús, se interpretaron obras de Verdi (fragmentos de Nabucco); Wagner (Tanhäuser); F. von Buppé (obertura de "poeta y aldeano"); Albinoni (Adaggio en sol menor); Schubert (serenata), así como una pieza del mismo director de la Banda.

En la misma velada musical intervino como organo solista Jorge Luís Colino Sigüenza y violoncello solista el brigada José Ángel Alonso Gascón. ◆

José Duque Quicios es comandante de la Guardia Civil

CONCLUSIONES DE LAS JORNADAS

El curso ha servido para dar a conocer a la Guardia Civil a los países candidatos a la Unión. El proceso de ampliación de la Unión es irreversible y está abierto a todos los países que lo deseen y en un amplio marco. En estos momentos se está produciendo un efecto de solapamiento entre la ampliación y la reforma interna para esa ampliación.

Se han visto los esfuerzos de los países candidatos por aceptar el acervo comunitario, pero también se han mostrado sus dificultades para conseguirlo. También se han mostrado los esfuerzos de la UE por adaptar sus instrumentos para facilitar las nuevas adhesiones.

La seguridad interior europea tiene cada vez más importancia en la agenda política de negociación. Se detecta una presión migratoria en Europa. La cooperación europea de seguridad tiene que ser una responsabilidad compartida de todos los países (tengan o no frontera exterior), desde una perspectiva multidisciplinar de todas las instituciones, no sólo de las Fuerzas y Cuerpos de Seguridad.

Se necesitan mantener las relaciones bilaterales entre las diferentes F.C.S.E., por lo que la Guardia Civil ofrece su experiencia, sin que haya que olvidar que existen dos instrumentos básicos policiales europeos: Schengen y Europol.

Fuera de las actividades estrictamente académicas, el curso ha contado con la hospitalidad española, concretamente de la tierra palentina, que con su amable acogida ha contribuido a que los asistentes hayan encontrado un ambiente agradable y acogedor.